
香港文匯報訪問洪雯當日恰好是
2021年的最後一天。回顧過去一年，
首次參選立法會選舉便順利當選的洪雯
認為，自己最亮眼的時刻並非得知當選
的那一刻，而是在選舉過程中得到了許
多人的共鳴和認可的每一刻。一路是
「學霸」人設的她坦言，自己在參選前
顧慮很多，甚至在選舉中段依然存在懷
疑，但選舉工程的開展，令她愈發有信
心，她發現新選舉制度下，選民不再着
眼於候選人是否本地人、是否有政黨背
景，而是關注於他們是否有心、有誠
意、有能力解決香港的社會經濟矛盾。
經歷過這場選舉的她直言：「這是一場
真正的選舉。」
香港的新選制吸引了許多有志之士參

選，許多從前默默耕耘的「素人」都願意
向前走多一步，洪雯就是其中之一。她直
言，自己以前是一名非常低調的研究人
員，在去年7月出版了《兩個香港的彌合
之路》後，得到了許多人的支持和共鳴，
才開始思考下一步需要怎樣去落實，是選
委會界別給了她一個契機，能夠從整個香
港各階層的不同利益出發，面對各行業的
精英，解釋自己的理念，推動香港的發
展，「應該說是一個時代的機遇。」

選前顧慮多 患得患失
洪雯坦言，自己在參選前有很多顧

慮，患得患失，甚至在選舉中段依然
懷疑自己是否會被認同，所幸的是，
很多選委會認真聆聽每個候選人的發
言，真正關心他們能為香港帶來什
麼，甚至會購買自己的著作，這些都
給了她很大的信心，而社會開始有共
識，不再去看候選人是否本地人，不
再看有沒有政黨背景，而是去看是不
是有心及有誠意去解決香港的社會經
濟矛盾，是否有新思維和新看法。
在宣布選舉結果的那一刻，記者見到

洪雯在台上的表現淡定，她笑言，在選
舉後期自己已經具備相當的信心，因此
宣布當選的一刻心中並無太多波瀾。
「這是一場真正的選舉。」曾經研

究過多地選舉制度的洪雯說，「好的
民主是解決問題的民主，好的立法會
是實現良政善治的立法會，不管來自
什麼樣的背景，有怎樣的價值取態，
能解決香港面對的問題就是一個好的
議員，能夠回答大家最關切的問題，
就是一個好的立法會。」
選舉告一段落，未來實打實的立法

會工作才是重頭戲。被問及預計未來
工作可能遇到的挑戰，洪雯表示，最
大的挑戰是怎樣在立法會中得到大多
數議員的支持。以往作為一個學者，
出書自己就能搞定，而未來推行政策

不是一個人的事，要上上下下的配合，「這是未
來要好好去學的，要跟大家虛心請教溝通。」
至於如何跟市民建立更深的聯繫，洪雯坦言，

自己並不擅長地區工作，但會發揮自己的擅長，
從整體宏觀層面思考大方向的優勢，更多就特定
議題進行調研，相信會更高效。她表示，自己會
保存以往的習慣，一如既往參加各種研討會、座
談會，與學者、業界交流，從中獲得啟發，服務
市民和香港。
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舉融入國家發展大局是香港未來發展的重要方向，從

事多年政策研究工作的洪雯表示，一直以來國家都有
面向香港的優惠政策，但有部分港人對某些政策「不
領情」。她認為，未來讓好政策收到好效果的要點，
是讓政策制定者和政策研究者從香港不同階層的利益
出發，更多層面去了解港人的關切和需要，從而更好
地推動政策落地、推動人心回歸。
自同濟大學碩士畢業後，洪雯申請到香港大學攻讀
博士學位及獎學金，畢業前向「一國兩制研究中心」
毛遂自薦找到工作，之後又成為特區政府當時的「最
強大腦」──中央政策組的全職高級研究主任。熟悉
兩地環境和政策的洪雯認為，以前是香港相對領先，
而內地相對弱勢，香港作為國際大都會，將資源帶到
內地帶動工業發展，從香港把優勢帶入內地發揮，同
時讓國家得到了改革開放後的推進發展，屬於單向的
優勢流動。

融國家大局是雙向優勢互動
今時今日，深圳已經崛起成為全球新的硅谷，國家

成為全球第二大經濟體，在許多層面上都引領格局，
因此未來的融入國家發展大局是一個雙向優勢互動。
她指出，未來香港需要把優勢產業和優秀人才推動到
內地去，同時把自身需要的機會企業和產業吸引過
來，在本地創造發展機會，才能真正推動融合，帶來
人心的回歸。
國家一直以來對香港發展提供許多政策支持，這些

在他人眼中難得的「紅利」，部分港人卻對此並「不
領情」，甚至曲解。洪雯指出，一方面，香港未來必
須與內地加強溝通交流，讓每個香港人都明白，香港
是中國的一部分，加強國民身份認同。另一方面，她
坦言，以往的一些惠港政策，並非所有港人都能夠受
益及理解。

她舉例說，國家為解決香港本地發展機會不足問
題，用許多條件吸引香港年輕人到粵港澳大灣區內
地城市發展，但許多香港人不願意遠離親友、離開
香港，亦並非每個人都有能力到粵港澳大灣區內地
城市就業，因此他們就會認為這些政策與自己無
關。
她認為，未來要讓更多香港人更能感受到香港本身

就是大灣區的一員，在香港就能享受到大灣區的發展
機遇。她舉例指，現在許多年輕人願意做KOL，但內
地的許多社交平台在香港難以使用，貨物來往亦較為
困難，若有港人想「直播帶貨」，在香港難以服務內
地消費者，在這種情況下，大灣區的很多機遇「看得
見，摸不到」。
她希望未來能更多地打破這些局限，讓好政策更好

地發揮作用，擴展更多讓香港人融入國家發展大局的
機遇。

了解港人所需 推動政策落地

香港近年經歷社會動盪，不僅社會環境和經濟發展
受到很大影響，亦造成不少人才流失。20年前來香港
追夢的洪雯，雖然經歷這座夢之城的低谷，但她對香
港始終充滿信心，決心守護香港。在她心中，香港非
常有魅力，開放多元包容，哪怕經歷高低起伏，她依
然對香港有很強認同感和歸屬感，都沒有考慮過離
開。
與不少在他鄉生活的人不同，洪雯與香港深度鏈

接，在學術機構、政府、商界均有工作經驗，她亦通
過這些經歷愈來愈了解香港。洪雯說，這些工作經歷
讓她關注身邊發生的事，更能理解各階層面對的真實

處境，她亦一直推心置腹地與本地人溝通交流，非常
理解他們的感受，尤其能體會在過去20多年發展大
潮下，香港人所面對的衝擊和困境。
深度的了解認識，讓洪雯與香港的情感紐帶更扎

實。她覺得香港非常有魅力，尤其在中外文化融合
上，具有開放包容的心態和價值觀，她直言自己對香
港有很強的認同感和歸屬感，因此哪怕香港曾經歷高
低起伏，她亦從沒有考慮過離開。她笑說，許多「港
漂」比香港本地人更珍惜香港的寶貴之處、更熱愛這
個地方，正如很多香港人到內地，也會比內地人更能
發現內地的閃光點一樣。

來港追夢嚐甘苦 充滿信心未言棄

◆洪雯指進入立會首要任務是推動香港做產業發展規劃，建立多元化產業鏈，為不同階層人士創造發展機會。
香港文匯報記者 攝
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多年前，從貴州小城走到香港追夢，第

七屆立法會選委會界別議員洪雯的夢想在

香港這座「機遇之都」開花，但如今，許

多香港年輕人的夢想被現實淹沒。香港曾

經爆發的學生自殺潮，以及與懷揣作家夢

的兒子之間的一場對話，讓洪雯決心盡己

所能守護下一代的夢想。她日前接受香港

文匯報訪問時表示，希望將香港重新打造

成「機遇之都」。從過去十多年的數據可

以清晰看到，香港產業有單一化、空心化

趨勢，中產和基層就業將愈來愈劣質化，

她進入立法會首要任務是推動香港做產業

發展規劃，建立多元化產業鏈，為不同階

層人士創造發展機會，她相信只要有好的

政策、好的思維，最快10年就能看到成

果，「現在開始，就是最好的時間。」

◆香港文匯報記者 黃子龍
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打造打造機遇之都機遇之都
建多元產業鏈建多元產業鏈

洪
雯

◆洪雯建議，從一個完整產業鏈的角度去看「北部都會區」的創科產業，不一定局限於高端，並要融合製造跟
服務的一種產業，還要招商引資，把龍頭產業招過來。圖為鄰近深圳的香港新界大片水塘。 資料圖片

從貴州到上海讀大學和研究生，再從上海到
香港讀博士、工作生活，洪雯一路以來與

夢想為伴。香港曾經爆發的學生自殺潮震撼了
她。她說，歸根到底就是香港的經濟結構太散，
要踏入某個領域，就必須考取一定牌照，令學生
及家長倍感巨大壓力。事實上，就連她的兒子亦
會在追夢時，不得不權衡現實問題。

兒懷作家夢 無奈憂生計
她說，讀中學的兒子希望未來成為作家，但他
擔心當作家無法維生，因此想白天當老師，晚上
當作家。如此種種，讓洪雯立志一定會盡力保護
孩子的夢想。
進入立法會後，洪雯說自己的第一要務是推動
香港做產業發展規劃，打造多元化產業鏈。她曾
著書《兩個香港的彌合之路：拆解經濟深層次矛
盾》，裏面揭露了「兩個香港」的現實：一個香
港以商界精英和專業人士為主，享盡經濟騰飛和
國家崛起的紅利；另一個香港則礙於產業結構單
一和向上流動停滯，積聚大量中產和基層，面臨
就業劣質化、生活下流化。她認為，推動香港做
產業發展規劃是彌合兩個香港的起步點，可以彌
合社會層面的很多分歧。
洪雯表示，最新一份施政報告提到打造「北部
都會區」，這個空間發展規劃土地上承載的內容
還沒有，如果沒有產業，「北部都會區」就會成
為「睡城」，會缺乏活力。
洪雯認為，「北部都會區」的規劃要更為具
體，包括訂明產業構成，如果發展創科亦要規劃
清楚具體的範疇、GDP會達到多少、需要大學
如何配合、會創造多少就業、人才的進出策略如
何配合、周邊產業如何協同並進、稅收是否調整
等，「應該要有一整套的路線圖，這是遠遠超越
施政報告所講的內容。」
她建議從一個完整產業鏈的角度去看「北部都
會區」的創科產業，不一定局限於高端，並要融
合製造跟服務的一種產業，還要招商引資，把龍
頭產業招過來，把供應鏈核心企業帶過來，就可
以帶動上下各種創新中小企業行業發展。
洪雯強調，過去十多年的數據清晰呈現，香
港產業有愈來愈單一化的趨勢，愈來愈空心
化，對中產和基層來講就業愈來愈劣質化。她
坦言，要扭轉產業單一化的格局，肯定是一個
中長期的過程，但「無論多長時間，現在開
始，就是最好的時間。」她相信，只要有好的
政策、好的思維，最快10年就能看到多元化產
業鏈的成果。

「難民心態」讓港缺長遠目光
一座城市的發展，需要的是集體智慧。洪雯直
言，過去香港存在一種「難民心態」，覺得只需
要去考慮短期的利益，因此香港幾次大的轉型，
就是從最方便轉型方式出發，並沒有長遠的目
光。
她表示，特區政府未來必須有耐心，改變短視的

心態，立足於中長期。香港社會亦要加強容錯心
態、增加冒險精神、敢於承擔風險，才能夠自己長
出獨角獸類的企業，讓香港不僅能引進龍頭企業，
亦能內生龍頭企業，而這些發展的空間需要從政策
制定、教育等各方面培育。

洪雯小資料
年齡：46歲
學歷及專業資格：
◆香港大學（城市規劃及環境管理研究中心）博士
◆同濟大學（建築城規學院城市規劃系）碩士
◆同濟大學（建築城規學院城市規劃系）學士
職業：新世界發展有限公司研究主管
社會職務：
◆香港特區政府「基本法推廣督導委員會」委員
◆全國港澳研究會會員
◆香港華菁會秘書長
◆香港總商會「粵港澳大灣區」工作組、「一
帶一路」工作組成員

◆海南大學「一帶一路」研究中心兼職教授
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